



HISTORIA DE LAS IDEAS Y FILOSOFÍA

Fermentario N. 7 (2013)

ISSN 1688 6151

Instituto de Educación, Facultad de Humanidades y Ciencias de la Educación,
Universidad de la República. www.fermentario.fhuce.edu.uy

Entrevista realizada por la Prof. Dra. Andrea Díaz al Prof. Dr. Evangelos Protopapadakis¹, sobre el estado de la Filosofía en Grecia contemporánea a partir del XXIII Congreso Mundial de Filosofía en Atenas Grecia sobre la “Filosofía como indagación y forma de vida”, agosto de 2013

Traducción del inglés Prof. Lic. Adriana de los Santos

1) ¿Cuál es su opinión sobre el Congreso y su importancia?

El 23er Congreso Mundial de Filosofía ha sido uno de los eventos más importantes en el campo de la cultura y la civilización durante una década entera, me atrevería a decir que comenzando en el 2008 cuando se hizo el congreso en Seul y terminando en 2018 que será cuando se haga el próximo en Beijing. Su importancia se debe a muchas y variadas razones. Por un lado, todos los congresos de filosofía tienen obviamente una gran importancia a nivel científico ya que permiten que filósofos de todo el mundo se encuentren en un solo lugar, intercambien visiones y enriquezcan sus enfoques. Los congresos han sido tierra fértil para que el campo de la filosofía crezca y florezca. Permítaseme un ejemplo personal: mi campo de experticia es la Ética Aplicada, cuyo subcampo es la Ética Medioambiental. Este subcampo se estableció en 1973 durante el

¹ HELLENIC REPUBLIC. National and Kapodistrian. University of Athens. D.Phil., Assistant Professor of Applied Ethics. General Secretary of the Greek Philosophical Society. School of Philosophy

Faculty of Philosophy, Pedagogy, Psychology

Department of Philosophy

15º Congreso Mundial de Filosofía en Varna, Bulgaria, debido a un artículo presentado por un filósofo joven y no muy conocido en aquél momento nacido en Nueva Zelanda: Francis Ritchard Routley. El artículo llevó el título: “¿Se necesita una nueva ética, una ética medioambiental?” Resulta evidente que la Ética Medioambiental, yo como eticista y la filosofía en general le deben mucho no solo a Ritchard Routley sino también a la institución que nuclea a los congresos mundiales de filosofía. Por otro lado, un congreso mundial de filosofía es también un evento cultural en sentido amplio ya que nos recuerda a todos la relevancia de la filosofía en la vida diaria. De alguna manera, un congreso es a la filosofía lo que los juegos olímpicos son al deporte: no todos participan, por supuesto, no todos van a los estadios, sin embargo, todas las personas del mundo se concientizan de su relevancia y magnitud.

2) ¿Quiénes son los filósofos griegos de la actualidad y sus aportes?

Si mencionara algunos filósofos griegos actuales sería injusto con los demás que tal vez no nombrara. Lo que importa es que mis colegas, especialmente las generaciones jóvenes, se articulan perfectamente y la mayoría están dedicados a sus campos de experticia. Muchos han hecho aportes de gran relevancia a sus campos de interés, publicando en periódicos importantes y presentando sus puntos de vista en conferencias y congresos de todo el mundo. Muchos filósofos griegos pueden encontrarse dentro del staff académico de las universidades más respetadas del mundo.

3) ¿Existe algún área especial de desarrollo?

Todas las áreas de la filosofía están cubiertas. En mi opinión, sin embargo, la ética y la filosofía política y social son las de mayor alcance.

4) ¿Qué importancia tiene la filosofía de la educación en Grecia en este momento?

En la actualidad hay 23 universidades públicas en Grecia, tengo el privilegio de formar parte de la más grande de ellas, la Universidad Nacional y Kapodistriana de Atenas. La mayoría de las universidades han incorporado a sus estructuras facultades de filosofía pero lo más relevante es que hasta las universidades técnicas tienen departamentos de filosofía. Todos los años miles de estudiantes deciden seguir estudios de filosofía. Dado todo esto, debo decir que los estudios de filosofía son muy prestigiosos en Grecia actualmente y se consideran de gran importancia.

5) Los ciudadanos de Grecia, ¿reconocen que la antigua Grecia es la cuna de la filosofía?

Por supuesto que sí y todos los griegos se enorgullecen de que Grecia vuelva a ser la cuna de la filosofía, al menos tal como se practica en el mundo occidental. Sin embargo, la historia puede ser un obstáculo si uno se apega a ella y no intenta dar un paso adelante. Por ello, la tendencia actual de los filósofos en Grecia es aprovechar el riquísimo legado filosófico en una forma productiva.

- 6) ¿Qué estudios sobre filosofía antigua se están llevando adelante en este momento?

El platonismo y el aristotelismo han sido cultivados en Grecia largamente. En las últimas décadas los filósofos han enfocado en el estoicismo, el epicureísmo, la escuela de Demócrito, los pre-socráticos y todas las demás corrientes de la filosofía griega antigua.

- 7) Finalmente, ¿qué aportes haría usted acerca de la filosofía como forma de vida, siendo éste el título del congreso?

Por un lado se ha admitido que la filosofía es una ciencia, en algunos casos se dice que es la madre de todas las ciencias. Por otro lado sin embargo, es una forma de vida. Esto significa que uno no tiene que necesariamente ser un filósofo profesional o participar de debates filosóficos para lidiar con asuntos filosóficos. En medicina por ejemplo es casi lo opuesto, si uno no es médico debiera abstenerse de tratar asuntos médicos. La filosofía, por el contrario, está en el centro de la esencia humana, es decir en el centro de la esencia de cada persona. Surge de la necesidad de los humanos de examinar cosas y hechos desde una perspectiva crítica, de cuestionar cada creencia, de proponer alternativas nuevas y de intercambiar ideas en lo concerniente a la realidad. Desde mi punto de vista todo ser humano es en algún grado un filósofo ya que todo ser humano se pregunta sobre el significado de la vida, sobre qué vendrá después de hoy, sobre el amor, sobre el verdadero significado de las cosas y de los eventos. La diferencia entre una persona común que filosofa y un filósofo es que este último tiene la habilidad de generalizar y aplicar sus puntos de vista en un espectro más amplio. Tomemos a Platón por ejemplo, su punto de partida para crear su teoría de las formas resulta familiar a todos, especialmente a los jóvenes. Todos nos hemos preguntado en algún momento de nuestras vidas si las cosas permanentes son reales o no. Por ejemplo, aquél amor que se sintió profundamente, ¿ha sido amor real o no? Esto es exactamente lo que Platón se pregunta. Algunos de nosotros podría llegar a la misma respuesta que Platón: no, lo que parece no puede ser real. Lo que es real es también eterno. Esto es pura búsqueda filosófica y tanto Platón como cualquier otra persona habrán filosofado de la misma manera. La persona común sin embargo, luego de esta búsqueda focalizará en otros asuntos y dejará esta búsqueda incompleta. El filósofo sin embargo se concentrará en ella y buscará aplicarla en toda realidad posible. Platón continuó su búsqueda y produjo su teoría de las formas asumiendo que sólo lo eterno es real, y como nada en la vida es eterno, entonces nada en la vida puede ser real. Por lo tanto, uno debe aproximarse a la realidad y la eternidad en otro plano de la existencia: en el entorno divino de las ideas y las formas. Su punto de partida sin embargo, ha sido el mismo que el de la persona común. Con todo esto quiero decir que la filosofía no es solamente para los filósofos, es crucial para todos. En mi opinión nadie puede vivir sin al menos un pequeño toque de filosofía en su vida ya que si así fuera, tomaríamos todo por sentado, no cuestionaríamos, nunca nos preguntaríamos sobre la vida y la muerte, sobre la existencia de Dios, sobre el amor, etc. Pero esto es imposible para los humanos, por lo tanto, desde mi punto de vista la filosofía es en realidad una forma de vivir, un compromiso que hace que valga la pena vivir la vida.